

Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez CURSO: Octavo

ASIGNATURA: Sociales

Diversidad

La mayoría de los conceptos tiene una contradicción o antónimo, es decir que si existe un concepto es probable que este tenga un concepto o idea contraria, es precisamente la existencia de dichas diferencias en el pensamiento humano lo que se puede convertir en el primer paso para la comprensión de la diversidad; la diversidad es precisamente la comprensión de la existencia de otro, de alguien que es diferente a mí.

Precisamente la comprensión de otro existe tanto a un nivel individual y colectivo, a nivel individual la diversidad es masiva, puesto que todas las personas tienen experiencias, conocimientos e ideas que los diferencian completamente de las demás personas, motivo por el cual la mayoría de los estudios sobre diversidad giran entorno a la comprensión del colectivo.

Cuando nos referimos al colectivo estamos hablando de los grupos o culturas, la unificación de los individuos al interior de un conjunto el cual se basa en características o ideas que comparten todos los individuos; dichas características pueden ser de cualquier tipo: cultural, de pensamiento, biológicas, gustos o hobbies, entre otros. Esto ocurre precisamente a la existencia del ser humano como un ser social, ninguna persona puede vivir completamente aislado, debe de existir un grupo de individuos, por más pequeños que sea, en el cual logre sentirse cómodo y capaz de expresarse plenamente, el conllevar una vida de plena soledad suele conllevar repercusiones a nivel psicológico, por lo cual podemos decir que todos los seres humanos necesitan relacionarse.

Es precisamente la necesidad de interacción o de relacionarse con otras personas lo que termina conllevando a la construcción de otro familiar o parte del grupo, en el nivel más básico el primer grupo en el cual se relaciona la mayoría de las personas es la familia, la comprensión de hacer parte de un grupo relacionado a partir de lazos parentales o familiares; después, a medida que las interacciones de las personas se van ampliando el individuo comienza ha incrementar el numero de grupos dentro de los cuales se reconoce como una parte del colectivo, por ejemplo grupo de amigos, como parte de un curso, como los miembros de un colegio, entre otros.

Esto es precisamente lo que implica la diversidad, la comprensión de un nosotros como el individuo parte de un grupo, y la de unos otros que no hacen parte, los que no reconozco como similares; es por esto por lo cual podemos decir que la diversidad ha existido en toda la historia de la humanidad, partiendo del reconocimiento del yo como un individuo y de los otros como personas ajenas o diferentes a mí; lo que sí se puede decir es que este proceso de diferenciación se ha ido complejizando e incrementando.



Hemos pasado del reconocimiento de las diferencias más básicos por motivos de cercanía: la familia, la tribu y los pueblos; después a los grupos con un carácter político como las ciudades y países, e incluso se han presentado fenómenos de diferenciación por motivos bilógicos o naturales como lo son la diferenciación por conceptos raciales, fenómeno en el cual profundizaremos la siguiente semana; llegando a un mundo de la diferencia en extremo complejo, donde se forman grupos entorno a los gustos, intereses y dinámicas de consumo: los gamers, los otakus, los geeks, rockeros, metaleros, reguetoneros, entre muchos otros.

Finalmente hay que mencionar el cómo la diversidad también puede llegar a originar otro fenómeno de carácter social: la discriminación, la discriminación es algo que no ha desaparecido y probablemente no desaparezca mientras las personas sigan siendo seres humanos; las personas siempre han parecido sentir la necesidad de diferenciarse de manera negativa o despectiva frente al otro: después de todo se han presentado, y siguen presentando, múltiples hechos de discriminación en la historia de la humanidad por ejemplo el proceso de esclavitud que tuvieron que afrontar los pueblos africanos, el holocausto judío de la segunda guerra mundial, el racismo que afrontan los latinos al mudarse a Estados Unidos o países de Europa. Al igual que la diversidad el fenómeno de la discriminación no ha desparecido de hecho lo que ha ocurrido es que ha complejizado, como por ejemplo el llamar a otro como un falso fanático porque solo ha visto las películas de super héroes y no ha leído los comics, aunque este fenómeno ha alcanzado gran visibilidad a partir del uso de las redes sociales, no se debe creer que es culpa de la tecnología.

Fuente:

- Mora, Sonia; et al (2005) Sociales 8. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Escribe el resumen (de máximo dos páginas) de una película o capitulo de una serie donde se toque la temática de la diversidad y la diferencia, igualmente debes de escribir una breve reflexión (máximo 3 párrafos) sobre lo que implica el reconocernos como iguales a partir de nuestras diferencias.